



Bulletin d'information du Groupe Indépendant Libéral et Démocratique

CONGRES DES POUVOIRS LOCAUX ET REGIONAUX – CONSEIL DE L'EUROPE

JUIN 2025

LE TRAVAIL AU CONGRÈS PRINTEMPS-ÉTÉ 2025 : UNE PERSPECTIVE LIBÉRALE

Dans ce numéro :

Nos travaux au
Congrès

Echange de vues
avec Yuliia
Ovchynnykova

Questions du
GILD

Les rapporteurs
GILD

Marc Cools se
rend à Kyiv

Observation des
élections en
Finlande

La mission en
Autriche des
rapporteurs sur
les droits de
l'homme

Communauté de
pratique sur la
démocratie
délibérative

Prochaines
réunions



Chers amis de la famille libérale,

En mars 2025, nous nous sommes tous réunis à Strasbourg pour notre session plénière avec un large éventail de sujets, de discussions et de rapports. Nous avons discuté de la procédure de suivi du Congrès avec Stéphanie Poirel, Secrétaire exécutive du Congrès. Nous avons rencontré Yuliia Ovchynnykova, nouvelle Rapporteuse générale de l'APCE sur les pouvoirs locaux et régionaux. Nous avons également eu l'honneur d'accueillir à Strasbourg notre collègue libérale Flo Clucas, Présidente de la Commission permanente sur l'égalité des genres du Conseil des Communes et Régions d'Europe (CCRE). Une fois de plus, je tiens à remercier le Président Marc Cools pour la manière dont il a conduit nos travaux avec dévouement et une attention inlassable aux travaux du Congrès.

Nombre de nos membres ont contribué aux débats en posant des questions ou en rendant compte des travaux qu'ils ont menés au nom du Congrès, démontrant ainsi notre implication dans tous les aspects de son action.

L'un des moments forts de cette session, pour moi, a été la présentation du travail de l'association « Stand Speak Rise UP ! » par S.A.R. la Grande-Duchesse de Luxembourg qui a plaidé en faveur des survivantes de violences sexuelles liées aux conflits. Un autre débat important a porté sur la violence à l'égard des femmes en politique, sujet sur lequel nombre d'entre vous ont partagé des expériences personnelles poignantes.

Outre mon débat en plénière sur l'ingérence étrangère dans les élections, j'ai eu le plaisir de me rendre à Vilnius et de prendre la parole lors de la conférence du Conseil des élections démocratiques sur la stabilité de la loi électorale.

Cette conférence était organisée conjointement par la Commission électorale centrale de Lituanie et le Conseil des élections démocratiques, organe tripartite du Conseil de l'Europe composé des représentants de la Commission de Venise, de l'Assemblée parlementaire et du Congrès. L'objectif était de faire le point et de discuter de l'application du principe de stabilité de la loi électorale, l'un des principes les plus importants et les plus cités du Code de bonne conduite en matière électorale, y compris dans les recommandations du Congrès à la suite des missions d'observation des élections.

Lors de l'ouverture de la conférence, j'ai particulièrement insisté sur le fait que « les changements fréquents ou tardifs dans les lois électorales sapent la confiance des citoyens dans les processus électoraux et peuvent amener les électeurs à penser que le jeu électoral est 'truqué', ce qui est préjudiciable à la démocratie à tous les niveaux de gouvernement. »

Stewart Dickson, Président du groupe GILD

LES POINTS FORTS DE LA SESSION DE PRINTEMPS: LE GROUPE GILD RENCONTRE YULIIA OVCHYNNYKOVA



Lors de sa réunion de groupe du 24 mars, le GILD a rencontré Yuliia Ovchynnykova, la nouvelle Rapporteuse générale sur les pouvoirs locaux et régionaux de l'Assemblée parlementaire du Conseil de l'Europe

(APCE). Nous avons eu l'honneur d'accueillir Yuliia, qui est membre du Parlement ukrainien et de notre groupe politique homologue et partenaire à l'APCE, l'Alliance des démocrates et des libéraux pour l'Europe. Notre discussion a porté sur trois sujets clés : le rôle du rapporteur général, l'engagement du Conseil de l'Europe envers l'Ukraine et la protection de l'environnement, un sujet auquel Yuliia a consacré de nombreuses années de sa vie professionnelle en tant que professeure d'écologie. Le rapporteur général sur les pouvoirs locaux et régionaux est nommé par la Commission des affaires sociales, de la santé et du développement durable de l'APCE et sert d'intermédiaire entre la politique locale et le processus décisionnel parlementaire. Son mandat est axé sur la bonne gouvernance, la

participation des citoyens, la viabilité financière et la protection des droits humains au niveau local. Yuliia considère également que son rôle est de faciliter le partage d'informations entre les différentes parties prenantes et d'amplifier la voix des collectivités locales au sein de l'APCE.

En tant que députée ukrainienne, Yuliia a exprimé sa profonde gratitude aux pouvoirs locaux des États membres du Conseil de l'Europe pour leur soutien constant dans le cadre de la guerre d'agression menée par la Russie. Elle a également souligné les initiatives clés du Conseil de l'Europe, notamment le tribunal spécial, le registre des dommages et le mécanisme d'indemnisation, ainsi que les efforts visant à faciliter le retour des enfants ukrainiens déplacés de force par la Russie.

LES QUESTIONS QUE GILD ADRESSE AUX INVITÉS DU CONGRÈS

Stewart Dickson pose une question à Léon GLODEN, Ministre des Affaires intérieures de Luxembourg au nom de la Présidence du Comité des Ministres, sur l'expérience luxembourgeoise en matière de coopération transrégionale

Martine Dieschburg-Nickels s'adresse à Bjørn BERGE, Secrétaire Général adjoint du Conseil de l'Europe, sur l'impact de l'IA pour la démocratie et sur la nouvelle convention du Conseil de l'Europe sur l'IA

Jimmy Moloney pose une question au Commissaire aux droits de l'homme du Conseil de l'Europe Michael O'Flaherty sur le rôle des autorités locales pour s'assurer que les droits de l'homme occupent une place centrale dans les négociations portant sur la paix en Ukraine

LES RAPPORTS PRÉSENTÉS PAR LES MEMBRES GILD – 48^{ÈME} SESSION

Martine DIESCHBURG-NICKELS, Luxembourg (L, GILD)

- La guerre d'agression de la Fédération de Russie contre l'Ukraine : le redressement et la reconstruction
- Deuxième sommet mondial pour le développement social de l'Organisation des Nations Unies
- Donner aux villes et aux régions les moyens de lutter contre la traite des êtres humains à des fins d'exploitation par le travail

Stewart DICKSON, Royaume-Uni (R, GILD): Ingérence étrangère dans les processus électoraux aux niveaux local

Teuvo HATVA, Finlande (R, GILD): Ressources en eau sous tension : vers une meilleure gouvernance locale

(Chambre des pouvoirs locaux)

Tanja JOONA, Finlande: Suivi de l'application de la Charte européenne de l'autonomie locale à Saint-Marin

Randi MONDORF, Danemark

- Observation des élections locales à Podgorica, Monténégro (26 septembre 2024)
- Mission d'information en Roumanie à la suite des élections locales tenues le 9 juin 2024 (23 octobre 2024)



Les [Actualités du Congrès](#) sont désormais disponibles dans un nouveau format. Le 5 juin 2025, le Congrès des pouvoirs locaux et régionaux a publié son rapport semestriel présentant ses principaux projets au cours de l'année 2024 et du premier semestre 2025.

MARC COOLS: UNE NOUVELLE VISITE À KYIV



Le Président du Congrès, notre ancien chef de groupe Marc Cools, a été distingué le 6 juin dernier par le Président Zelensky qui lui a remis un « Cœur d'Or » pour le constant soutien apporté à l'Ukraine par le Congrès des Pouvoirs Locaux et Régionaux du Conseil de l'Europe. Cela fait 12 ans

que Marc Cools suit de près l'évolution de la démocratie locale en Ukraine pour le Congrès, d'abord comme rapporteur puis comme Président. Dans son intervention en ouverture du troisième Sommet international des villes et régions, il a souligné l'importance de la

contribution des collectivités ukrainiennes à la reconstruction du pays en temps de guerre et après celle-ci et du soutien que nous devons leur apporter.

La délégation de haut-niveau qu'il présidait, dont parmi les participants la membre de notre groupe Mélanie Lepoutier qui est Rapporteuse permanente adjointe du Congrès pour les droits humains, a eu de très nombreux contacts avec des élus locaux et différentes autorités. Ceci dans le cadre de l'accompagnement du Congrès au processus de décentralisation que mène l'Ukraine malgré la situation de guerre. Elle a pu prendre connaissance de plusieurs projets de coopération du Congrès avec des villes ukrainiennes.

Comme a pu le constater la délégation du Congrès, le travail accompli, l'innovation démocratique et la citoyenneté active au niveau local montrent au monde que l'esprit démocratique, les valeurs et l'identité européenne sont prospères en Ukraine et que, malgré la guerre et la destruction, l'esprit et l'identité ukrainiens restent forts.

OBSERVATION DES ELECTIONS LOCALES EN FINLANDE

Rapport de mission de Mélanie Lepoutier, France



Du 11 au 13 avril, une mission d'observation des élections en Finlande s'est tenue. Gobnait NI MHUIMNEACAIN présidait cette délégation qui s'est rendue dans diverses régions du pays, découvrant notamment Rovaniemi, Tampere et la région frontalière avec la Russie. Les rencontres avec les différents partis, médias et ONG ont été très intéressantes pour mieux comprendre

le fonctionnement de ce scrutin un peu particulier, composé de deux élections : l'une concerne les communes et l'autre les comtés du bien-être, créés en 2021. Nous avons été particulièrement –et agréablement – surpris par le vote par anticipation qui permet à de nombreux citoyens de voter dans les bibliothèques, à la piscine, au supermarché, à l'hôpital, dans les maisons de retraite et même

chez eux. Cela permet à chacun d'exercer son droit de vote et renforce la participation démocratique. Nous avons tous relevé une grande confiance dans le bon déroulement des opérations de vote. Les membres des bureaux de vote, rémunérés, sont tous ravis de contribuer à la vie démocratique de leur pays.

LES RAPPORTEURS SUR LES DROITS DE L'HOMME SE RENDENT EN AUTRICHE

Mélanie Lepoutier, Rapporteur permanent adjoint du Congrès sur les droits de l'homme

Les 30 et 31 janvier, les trois rapporteurs du Congrès sur les droits humains se sont rendus en Autriche. Le programme comprenait des rencontres avec des représentants de la ville de Graz et de l'Agence des droits fondamentaux de l'UE à Vienne. La rencontre avec Mme la maire de Graz et ses équipes s'est avérée riche. Lauréate du premier prix des droits humains en Europe en 2001, la ville dispose d'une longue expérience en la matière. Lors de nos échanges avec l'agence des droits fondamentaux, nous avons insisté sur la nécessité de travailler avec les autorités locales et régionales. L'agence a évoqué la possibilité de consulter les élus locaux lors des

monitorings qu'elle effectue dans les différents pays. Il est important de rappeler sans cesse le rôle essentiel des autorités locales et régionales dans la mise en œuvre des droits humains.



COMMUNAUTÉ DE PRATIQUE SUR LA DÉMOCRATIE DÉLIBÉRATIVE

Jimmy Moloney, Conseiller de Kerry, Irlande



Le 24 avril, la troisième réunion de la « Communauté de pratique sur la démocratie délibérative » s'est tenue à Skopje, en Macédoine du Nord. Cet événement a rassemblé des représentants de 18 collectivités locales et de 7 associations de pouvoirs locaux en provenance d'Albanie, de Bosnie-Herzégovine, du

Kosovo, du Monténégro, de Macédoine du Nord et de Serbie.

La réunion a été organisée dans le cadre du projet « Promotion de la démocratie délibérative et des approches innovantes de la participation citoyenne en Europe du Sud-Est », mis en œuvre par le Centre d'expertise pour la gouvernance à multiniveaux du Congrès. L'initiative vise principalement à faire progresser la démocratie en encourageant les approches innovantes de la participation des citoyens au processus décisionnel local et en renforçant les compétences et les capacités des collectivités locales et de leurs associations pour organiser efficacement des processus délibératifs. La Communauté de pratique offre une plateforme d'apprentissage et d'échange entre

les collectivités locales et les associations de l'Europe du Sud-Est qui œuvrent pour le renforcement des pratiques délibératives. La Communauté de pratique est coordonnée par le Réseau des associations de collectivités locales en Europe du Sud-Est (NALAS).

On m'a demandé d'intervenir en tant que membre du Congrès afin de donner un aperçu de mon expérience de la participation du public au processus décisionnel du point de vue d'un élu local en Irlande. Les participants ont ensuite posé des questions sur les méthodes permettant d'améliorer l'expérience des personnes impliquées et sur les défis que présente ce système.

L'événement a attiré un grand nombre de participants et a donné lieu à de nombreuses discussions. Le dialogue et l'apprentissage par les pairs sont des outils essentiels pour promouvoir la démocratie en Europe.

NOS PROCHAINES RÉUNIONS: RÉUNION GILD 27 OCTOBRE 2025

49IÈME SESSION DU CONGRÈS: LES 28-30 OCTOBRE 2025

CONTACT: Tél: +33 3 8841 2682 email: maria.bigday[at]coe.int

Webpage: <https://www.congress-political-groups.eu/fr/5-gild/>